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Добрый день, уважаемые 
друзья, коллеги!

Рад приветствовать вас на 
нашей традиционной встрече. И 
позволю себе начать, как обыч-
но, с подведения итогов преды-
дущего 2007 года. 

Мне придется повторить не-
которые цифры. Сделаю это 
очень коротко, но некоторые ве-
щи все-таки повторю и сделаю 
это с удовольствием, потому что 
2007 год у нас был удачным. До-
статочно сказать, что рост эко-
номики составил, как вам уже хо-
рошо известно, 8,1 процента, 
это один из самых больших ре-
зультатов за последние годы. 
Мы, как вы знаете, если считать 
по паритету покупательной спо-
собности, если считать объем 
экономики, обошли такие стра-
ны «восьмерки», как Италия, 
Франция; и Россия по объему 
экономики теперь занимает 
седьмое место в мире (по дан-
ным международных экспертов).

Реальные доходы граждан 
выросли на 10,4 процента. Ре-
альная заработная плата — на 
16,2 процента. Реальная пенсия 
— на 3,8. Это тоже плюс, тоже 
выше инфляции, на 3,8, но все-
таки рост пенсий значительно 
отстает от роста заработной 
платы. Поэтому с 1 февраля это-
го года мы уже увеличили стра-
ховую часть пенсии на 12 про-
центов, с 1 апреля предполага-
ется второе увеличение страхо-
вой части пенсии — на 7,5 про-
цента и с 1 августа текущего го-
да увеличение базовой части 
пенсии — на 15 процентов. При 
этом я бы хотел особенно отме-
тить и подчеркнуть, что мы бу-
дем внимательно следить за 
тем, как развивается ситуация с 
инфляцией. Правительство 
должно будет это делать обяза-
тельно и корректировать рост 
пенсионных доходов в соответ-
ствии с этим макроэкономичес-
ким показателем.

Успешно реализуется и де-
мографический проект. Я это от-
мечаю с особым удовольствием 
и удовлетворением, потому что, 
как вы знаете (я уже об этом го-
ворил неоднократно), было 
очень много сомнений по пово-
ду того, будут ли эффективными 
те меры, которые мы принимаем 
в сфере демографии. Казалось, 
что это вообще неподъемное 
дело. Между тем рост динамики 
рождаемости был самым боль-
шим в 2007 году за 25 лет, и де-
тей родилось так много, как не 
рождалось за последние 15 лет. 
И, что особенно важно и особен-
но мне приятно отметить, мы до-
стигаем прямо той цели, кото-
рую перед собой ставили: зна-
чительно увеличилось количе-
ство вторых и третьих детей в 
семьях, на 10 процентов (с 33 
процентов примерно до 42-х 
процентов). При этом мы индек-
сируем, как и обещали, все по-
собия в этой сфере, включая и 
материнский капитал.

Вы помните, мы начинали с 
250 тысяч рублей (материнский 
капитал составлял такую сумму). 
В 2008 году он уже будет 271 ты-
сяча, а в 2010-м — планируется 
примерно 307 тысяч, в зависи-
мости от того, как мы будем 
справляться с инфляцией. И я 
хочу заверить наших граждан, 
что государство и в будущем бу-
дет строго следить за исполне-
нием своих обязательств в этой 
сфере.

Численность населения с до-
ходами ниже прожиточного ми-
нимума: вы знаете, что это одна 
из наших больших, острых про-
блем — бедность населения. Но 
хочу отметить с удовлетворени-
ем, что если в 2000 году мы счи-
тали, что у нас в стране более 30 
процентов населения находится 
за чертой бедности, то в 2005 
году — я очень коротко динами-
ку дам, — в 2005 году это было 
17,7 процента, в 2006-м — 15,3 
процента, а в 2007-м — уже 
меньше 14 процентов. Уменьши-
лось и число безработных: всего 
у нас 4 с небольшим, 4,3 милли-
она, по-моему.

Промышленное производ-
ство показывает хорошую дина-
мику роста. В 2005 и 2006 годах 
рост промышленного производ-
ства не превышал 4-х процен-
тов, в 2007 году он был уже 6,3 
процента. Порадовали обраба-
тывающие отрасли промышлен-
ности. Некоторые отрасли рос-
ли просто очень высокими тем-
пами. Имею в виду не только 
сферу услуг, но, скажем, и строи-
тельство, вы об этом хорошо 
знаете, — 20 процентов пример-
но, жилищное — еще больше. 
Это уже похоже на строительный 
бум в стране.

Инвестиции в основной капи-
тал самые большие за все пре-
дыдущие восемь лет. Такого не 
было даже в 2000 году, когда 
рост экономики составил 10 
процентов. Инвестиции в основ-
ной капитал составили 21,1 про-
цента. Чистый приток частного 
капитала в Российскую Федера-
цию составил в прошлом году 
82,3 миллиарда долларов, это в 
два раза больше, чем в 2006 го-
ду, — в два раза!

Укрепляется финансовое со-
стояние нашей страны. Золото-
валютные резервы увеличились 

на 170 миллиардов долларов и 
приближаются к отметке в пол-
триллиона долларов США, точ-
нее, 478,6, по последним дан-
ным, чуть-чуть понижение про-
изошло в связи с изменением 
курса доллара. Стабфонд со-
ставляет 3,84 триллиона рублей. 
Российские банки достаточно 
легко прошли кризис ликвидно-
сти. Фондовый индекс увели-
чился на 20 процентов, это чуть 
меньше, чем в прошлом году, но 
в прошлом году вообще был ре-
корд. И вообще фондовый ры-
нок России растет рекордными 
темпами, 20 процентов — очень 
неплохой показатель.

Проблемы тоже хорошо изве-
стны. Главная из них — инфля-
ция. Нам не удалось справиться 
с ростом инфляции, темпы ро-
ста инфляции превысили ожи-
даемые параметры: вместо 8,5 
процента у нас получилось 11,9. 
Борьба с инфляцией будет од-
ной из важнейших задач прави-
тельства, всего руководства 
страны, прежде всего экономи-
ческого блока, на 2008-й и пос-
ледующие годы.

Вот это то, что я бы хотел ска-
зать вначале. Больше не буду 
вас утомлять длинными моноло-
гами и цифрами. Прошу вас, 
вопросы.

А.ГАМОВ: 
— Владимир Владимиро-

вич, скоро завершается ваш 
второй президентский срок. 
Что, по-вашему, было глав-
ным вашим успехом, главным 
вашим достижением на посту 
главы государства и что не по-
лучилось? Что вы считаете 
своей главной неудачей за 
эти годы? 

— Я не вижу никаких серьез-
ных неудач.

Начну с заключительной ча-
сти вашего вопроса. Все постав-
ленные задачи достигнуты, все 
поставленные цели достигнуты, 
задачи выполнены. Можно было 
бы, наверное, с чем-то спра-
виться более эффективно. Я 
сейчас сказал об инфляции. Она 
могла бы быть меньше, если бы 
мы действовали, может быть, 
более изощренно и целенаправ-
ленно, если бы все силы напра-
вили на это, мобилизовали бы 
на это не только экономический 
блок, но и общественные орга-
низации, политические структу-
ры. Почему? Потому что ведь это 
касается в том числе и расходов 
государства. Вопрос в том, что-
бы эти расходы были обосно-
ванными, а если мы разгоняем 
расходы, не контролируем их, то 
— это «общее место» на самом 
деле, ничего здесь нового я не 
скажу — это отражается и на ин-
фляции. Но есть и, конечно, объ-
ективные данные. Этот приток 
чистого частного капитала, о ко-
тором я сказал, отчасти носит, 
конечно, так называемый спеку-
лятивный характер (не вклады-
ваю здесь никакого дурного 
смысла). Это люди, которые иг-
рают на рынке, и они имеют на 
это право. Более того, россий-
ская экономика, в известном 
смысле, даже стала для между-
народных капиталов тихой гава-
нью. У нас стабильная ситуация 
и в экономике, и в политической 
сфере. Поэтому капитал сюда 
приходит. Но это отражается на 
инфляции, также как и большое 
количество нефтедолларов. В 
целом все-таки Центральный 
банк и правительство справля-
ются с этой задачей, хотя мож-
но, наверное, многое было бы 
сделать еще и дополнительно. 

Борьба с бедностью. Показал 
динамику, динамика положи-
тельная. Наверное, можно было 
бы еще больше сделать. Прежде 
всего это касается, конечно, си-
туации с пенсионерами. Все-та-
ки то, как были пересчитаны пен-
сии тем нашим гражданам, кото-
рые основной свой стаж зарабо-
тали еще в советское время, до 
91-го года, не является самым 
лучшим способом этого пере-
счета. Нам придется вернуться к 
этой проблеме и существенным 
образом изменить ситуацию в 
пенсионном обеспечении граж-
дан России.

Что же касается того, что сде-
лано, и того, что я считаю поло-
жительным, не буду сейчас все-
го перечислять. Думаю, что это 
хорошо известно, и я уже об 
этом говорил. У нас, по сути, не 
было единой страны, у нас даже 
гимна своего не было на посто-
янной основе. У нас в каждом 
субъекте Федерации была своя 
конституция, отличающаяся от 
Конституции Российской Феде-
рации, у нас не было единой 
страны. Мы восстановили тер-
риториальную целостность и 
единство нашего государства, 
мы воссоздали государство. Мы 
достигли уровня доходов граж-
дан дореформенного периода и 
превысили его. И — это на са-
мом деле самое главное — мы 
восстановили фундаментальные 
основы российской экономики 
на абсолютно новой рыночной 
базе. Мы уверенно превраща-
емся в одного из экономических 
лидеров. 

Таких результатов по росту 
ценных бумаг, по росту россий-
ских активов добивались только 
отдельные страны за последние 

лет двадцать. Это прежде всего 
азиатские страны: Тайвань, Ма-
лайзия, Сингапур, отчасти Таи-
ланд, Китай. В этот же ряд уве-
ренно встает и Россия, и это са-
мое большое наше достижение.

Что же касается моего лично-
го восприятия, я уверен, мне не 
стыдно перед гражданами, кото-
рые голосовали за меня дважды, 
избирая Президентом Россий-
ской Федерации. Все эти восемь 
лет я пахал, как раб на галерах, с 
утра до ночи, и делал это с пол-
ной отдачей сил. Я доволен ре-
зультатами своей работы.

Н.ГАЛИМОВА, «Московский 
комсомолец»: 

— Владимир Владимиро-
вич, в последние два-три года 
в ваш адрес все чаще звучали 
призывы остаться на третий 
срок. Наверняка в этом воп-
росе на вас пыталось повли-
ять и ваше окружение, часть 
вашего окружения, и даже 
президент Узбекистана не-
давно признался, что тоже 
уговаривал вас остаться на 
третий срок. Скажите, что вы 
в личных беседах отвечали 
тем людям, которые предла-
гали для этого поменять Кон-
ституцию, и насколько все-
таки сильным был соблазн 
п о д д а т ь с я  н а  у г о в о р ы  и 
остаться на третий срок?

— Что я говорил в личных бе-
седах, я предпочитаю все-таки 
оставить это для моих собесед-
ников. Для этого личные беседы 
и существуют. Поскольку мы в 
такой большой, широкой ауди-
тории, здесь представлена прак-
тически вся мировая пресса, а 
не только региональные СМИ, я 
позволю себе все-таки говорить 
более официальным языком.

У меня не было соблазна 
остаться на третий срок. Никог-
да. С первого дня работы в каче-
стве Президента Российской 
Федерации я для себя сразу ре-
шил, что не буду нарушать дей-
ствующую Конституцию. Эту 
«прививку» я получил, еще рабо-
тая с Анатолием Александрови-
чем Собчаком. И я считаю, что 
это очень важный сигнал для об-
щества вообще — все должны 
соблюдать действующее зако-
нодательство начиная с главы 
государства. Считаю, что это 
принципиальный вопрос, он не 
носит технического характера. 

Конечно, мне хочется рабо-
тать, но такая возможность есть.

Вы знаете,  люди склонны за-
падать на разные вещи. Кто-то 
попадает в зависимость от таба-
ка, кто-то, прости господи, от 
наркотиков, кто-то становится 
зависимым от денег. Говорят, что 
самая большая зависимость — 
от власти. Я этого никогда не 
чувствовал. Я вообще никогда не 
был зависимым человеком от 
чего бы то ни было. Считаю, что 
если Господь дал мне такое сча-
стье поработать на благо своей 
страны, связь с которой я всегда 
очень ощущал и ощущаю, то на-
до быть благодарным уже за это. 
Это само по себе является боль-
шой наградой. Выговаривать 
для себя еще какие-то награды 
или считать, что однажды, взо-
бравшись в какое-то началь-
ственное кресло, оно должно 
принадлежать тебе пожизненно, 
до гробовой доски, — считаю 
абсолютно неприемлемым.

Россия должна быть демок-
ратическим и правовым госу-
дарством, а это значит, что все 
ее граждане, включая первых 
лиц, должны жить по закону.

 «Фокс-ти-ви»:
— В отношении наведения 

ядерных ракет на Украину, ес-
ли Украина присоединится к 
НАТО или станет частью си-
стемы противоракетной обо-
роны. Кондолиза Райс вчера 
назвала это достойной сожа-
ления, неприемлемой рито-
рикой. Вы откажетесь от сво-
их слов или вы их прокоммен-
тируете? Низкий пролет бом-
бардировщика над авианос-
цем «Нимец»: не означает ли 
это, что намечается какое-то 
движение в сторону столкно-
вения между военными обеих 
стран?

— Нет, никаких столкновений 
не намечается, и, надеюсь, это-
го никогда не произойдет. Кста-
ти, могу сказать, что в непосред-
ственной близости от россий-
ских границ в районе Аляски на-
ши американские партнеры про-
вели, если мне не изменяет па-
мять, четыре военных учения. 
Стратегическая авиация Соеди-
ненных Штатов никогда не пре-
кращала своих полетов, в том 
числе вдоль российских границ 
за последние 15 лет, хотя мы 
примерно с 1987 года прекрати-
ли регулярные полеты нашей 
стратегической авиации в уда-
ленных районах патрулирова-
ния. А американские партнеры 
не прекращали никогда. Поэто-
му, кстати сказать, на эксперт-
ном уровне возобновление по-
летов нашей стратегической 
авиации нашими американ-
скими коллегами было воспри-
нято совершенно спокойно, ник-
то в этом не усмотрел никакой 
агрессивности. И правильно, что 
не усмотрели. Это говорит о воз-
растающих возможностях наших 
Вооруженных Сил, о том, что мы 

и впредь будем заниматься под-
готовкой и переподготовкой лет-
ного состава, совершенствовать 
нашу военную, в том числе авиа-
ционную технику. Ну а без поле-
тов как это делать? Мы будем 
это продолжать, конечно. Это 
первое.

Второе — что касается воп-
роса о перенацеливании ракет. 
Я, конечно, прокомментирую с 
удовольствием. Больше того, я 
вам благодарен за этот вопрос. 
Мы ни на кого вообще не соби-
раемся ничего перенацеливать 
без крайней необходимости.

Ведь, смотрите, что получа-
ется.

Думаю, что наверняка здесь, 
в зале, есть коллеги, которые 
вернутся к вопросам демокра-
тии, свободы и так далее. Де-
мократия — это понятие универ-
сальное, оно не может быть мес-
течковым (в одном месте при-
меняются принципы демокра-
тии, а в другом — про них забы-
вают). Если та или иная страна 
считает себя демократической, 
то она по духу, по сути своей 
должна быть такой везде, во 
всех своих проявлениях: и внут-
ри своей собственной страны, и 
на международной арене.

Что такое демократия? Это 
власть народа, как известно. На-
ши американские партнеры ве-

дут дело — и, скорее всего, так и 
будет — к размещению так на-
зываемого третьего позицион-
ного района в Восточной Евро-
пе, радара в Чехии и антиракет 
на территории Польши. Кто 
спросил чехов и поляков, хотят 
они там иметь эти системы или 
нет? Кто их спросил? А, по име-
ющимся у меня сведениям, по-
давляющее большинство, ска-
жем, граждан Чехии не в востор-
ге от этих планов. Наш Генераль-
ный штаб, наши эксперты счита-
ют, что эта система угрожает на-
шей национальной безопасно-
сти. И если она появится, мы вы-
нуждены будем адекватно реа-
гировать. Вот тогда мы вынуж-
дены, наверное, будем перена-
целить часть наших ракетных си-
стем на эти объекты, которые 
нам угрожают. Не мы же их со-
здаем, мы просим этого не де-
лать, нас никто не слушает. И мы 
заранее предупреждаем: вы 
сделаете этот шаг, а мы вынуж-
дены будем ответить вот так. Че-
хов никто не спросил. В явочном 
порядке это ставят, и всё. Боль-
ше того, даже и НАТО никто не 
спросил. Это потом, после кри-
тики из Москвы, начались по-
пытки согласования этого воп-
роса в рамках самого Североат-
лантического блока. 

А что с Украиной происходит? 
По имеющимся у меня сведени-
ям, подавляющее большинство 
граждан Украины против вступ-
ления в НАТО. Тем не менее ру-
ководство Украины взяло и под-
писало бумажечку на начало 
процесса присоединения. Это 
что, демократия? Кто спросил 
граждан страны, хотят они этого 
или нет? Но если это делается в 
таком явочном режиме, то в та-
ком же явочном режиме, никого 
не спрашивая, там могут быть 
поставлены и базы, и какой-ни-
будь четвертый или пятый пози-
ционный район ПРО. А нам-то 
что делать тогда? Вот тогда мы 
вынуждены будем перенацели-
вать наши ракеты на объекты, 
которые, как мы считаем, угро-
жают нашей национальной без-
опасности. И я считаю, что я обя-
зан сегодня об этом сказать пря-
мо и честно, чтобы потом не пе-
реваливали с больной головы на 
здоровую ответственность за 
вот такое развитие событий. Мы 
не хотим такого развития собы-
тий, но мы честно и ясно гово-
рим о том, где мы видим пробле-
му, вот и всё.

Александр МАРКОВ, ТВЦ: 
— Владимир Владимиро-

вич, вы хорошо знаете Дмит-
рия Анатольевича Медведе-
ва. Приближаются выборы 
Президента России. Почему 
вы именно его кандидатуру 
поддержали?

— Как вы знаете, кандидату-
ра Дмитрия Анатольевича Мед-
ведева была предложена «Еди-
ной Россией» и «Справедливой 
Россией», рядом других обще-
ственных организаций и партий. 
Я действительно с удовольст-
вием поддержал кандидатуру 
Дмитрия Анатольевича Медве-
дева в качестве кандидата на 
должность Президента Россий-
ской Федерации.

Я уже об этом говорил, могу 
повторить еще раз. Я знаю Дмит-
рия Анатольевича очень давно и 
просто уверен, что по своим лич-
ным, деловым качествам, по 
опыту, который он приобрел за 
годы работы в Москве — и в ка-
честве руководителя админист-
рации Президента Российской 
Федерации, и в качестве перво-
го заместителя Председателя 
Правительства России, — что 
все это вместе является зало-
гом того, что он будет успешно 
работать и на самой высокой 
должности в стране. Это чест-
ный и порядочный человек, мо-

лодой человек, прогрессивный, 
современный, блестяще подго-
товленный теоретически и име-
ющий хорошие навыки органи-
зационно-организаторской ра-
боты здесь, в столице. Уверен, 
что это будет хороший прези-
дент, достойный президент и 
эффективный руководитель. И, 
кроме всего прочего, я ему до-
веряю. Просто я ему доверяю. 
Как я говорил на съезде «Единой 
России», такому человеку не 
стыдно и не страшно передать 
основные рычаги управления 
страной.

Б.ВЛОДАРЧИК, польское 
телевидение: 

— У нас очень много вопро-
сов, которые беспокоят поля-
ков. И первый, конечно, та-
кой: как будут складываться 
отношения между Россией и 
Польшей в случае размеще-
ния ПРО в Польше? 

И второй вопрос, связан-
ный с первым. Многие поляки 
все-таки опасаются тенден-
ции возвращения России к 
статусу сверхдержавы, учи-
тывая исторический опыт. 
Чем вы могли бы убедить опа-
сающихся поляков, что мощ-
ная Россия не угрожает таким 
странам, как Польша, или, 
может быть, вы согласны с 
тем, о чем говорят многие 
русские — что уважают того, 
кого боятся, или наоборот — 
кого боятся, того и уважают?

— Это вы так сказали. Я не 
считаю, что мы должны посы-
пать голову пеплом, бить себя 
веригами и доказывать всем, 
что мы хорошие. Россия не ве-
дет себя агрессивно, и Россия 
не обращается к тяжелым стра-
ницам истории наших двусто-
ронних отношений. Россия счи-
тает, что нужно смотреть в буду-
щее, опираясь на все доброе, 
что было в наших отношениях, и 
тогда нас ждет успех.

Что же касается отношений с 
Польшей, то хочу обратить ваше 
внимание, что мы не предприня-
ли ни одного шага, направлен-
ного на осложнение межгосу-
дарственных отношений. Мы же 
ничего для этого не сделали. Да, 
мы решили строить газопровод 
по дну Балтийского моря. Как 
мы Польшу этим обидели, я не 
понимаю. Это наш продукт, газ, 
мы хотим продать его основным 
нашим потребителям в Европе. 
Мы одну газотранспортную си-
стему проложили по территории 

Польши, сделали это совмест-
но, мы исправно платим деньги 
за транзит, мы снабжаем Поль-
шу всеми необходимыми энер-
гетическими ресурсами без вся-
ких ограничений. Не было ни од-
но сбоя. Более того, в предыду-
щие годы по принципу “take or 
pay” — «бери или плати» — наши 
польские партнеры были не в со-
стоянии выбрать нужный объем, 
законтрактованный объем газа. 
И в принципе «Газпром» имел 
право вводить какие-то санкции. 
Мы не стали этого делать, мы 
вышли из этой ситуации, то есть 
нет никаких ограничений, и мы 
не собираемся ничего ограничи-
вать в будущем. Но мы исходим 
из того, что мы должны диверси-
фицировать поставки энергоре-
сурсов в адрес основных потре-
бителей. Что здесь плохого? Что 
здесь антипольского? Почему 
такая реакция, откуда она? Я 
был удивлен просто, честно вам 
скажу, неожиданно было.

Что касается всяких там «мяс-
ных» проблем. Это не россий-
ско-польская проблема, и я гос-
подину Туску (премьер-министр 
Польши) об этом говорил, когда 
он приезжал в гости. Это, ско-
рее, даже российско-европей-
ская проблема. Ведь что проис-
ходит? Происходит крупномас-
штабное субсидирование из ев-

ропейских финансовых источни-
ков сельского хозяйства в стра-
нах Восточной Европы, а про-
дукция эта сбрасывается на рос-
сийский рынок, понимаете? Это 
подавляет развитие нашего 
сельского хозяйства. Более то-
го, у нас уже совершенно конк-
ретные проблемы возникают. 
Например, знаете, мы осущест-
вляем национальную программу 
развития села. Мы сформулиро-
вали условия получения креди-
тов, прежде всего для развития 
сельского хозяйства, достаточ-
но льготную систему. Большое 
количество наших сельхозпро-
изводителей взяли эти кредиты, 
теперь подходит время их отда-
вать. Для того чтобы их отдать, 
им нужно продать свою продук-
цию, которую они получили в ре-
зультате реализации этих кре-
дитных ресурсов, а они продать 
не могут внутри страны. Пони-
маете, можно, конечно, друг с 
другом ругаться, не переставая, 
а можно сесть за стол перегово-
ров и разобраться в проблеме, 
понять мотивы поведения каж-
дой из сторон, учесть интересы 
друг друга, и в этом смысле 
Польша может быть проводни-
ком наших общих интересов в 
евроструктурах. Нам не ругаться 
с Польшей нужно, а объединять 
усилия для защиты своих инте-
ресов перед богатыми страна-
ми. И когда, с одной стороны, 
идет субсидирование и сброс на 
наш рынок вот этой сельхозпро-
дукции, а с другой стороны, мы 
видим, что польские власти да-
леко не всегда справляются с 
потоком контрабанды из Латин-
ской Америки, из стран Азии, то, 
естественно, мы должны на это 
как-то реагировать — а как нам 
быть-то? 

Повторяю еще раз: нам нуж-
но не обострять отношения, а 
искать пути и развязки. Мне ка-
жется — я уверен — наш диалог 
с господином Туском был очень 
конструктивным, деловым, 
предметным, и я очень рассчи-
тываю на то, что так и будет в бу-
дущем. А что касается системы 
ПРО и так далее, то эта пробле-
ма, мне кажется, очень близко 
связана с тем, что я говорил до 
сих пор в сфере экономики. У 
меня такое впечатление, что 
кто-то специально раздувает 
антироссийские настроения, 
чтобы создать морально-поли-
тическую обстановку для разме-
щения этих систем. Но если раз-

дуть в Польше антироссийские 
настроения, то легче тогда убе-
дить население, что нужно там 
поставить какие-то новые си-
стемы вооружений якобы для 
защиты кого-то. На самом деле 
неизвестно, от кого защищать-
ся. Говорят, от иранских ракет. 
Нет у Ирана таких ракет, все это 
знают. 

Я с  премьер-министром 
Польши тоже об этом говорил и 
могу повторить то, что уже ска-
зал в начале нашей сегодняш-
ней встречи. Если на террито-
рии Польши будут размещены 
такие системы или будет пред-
принята попытка с их помощью 
нейтрализовать наш ракетно-
ядерный потенциал, что приве-
дет к абсолютному нарушению 
стратегического баланса в мире 
и будет угрожать нашей нацио-
нальной безопасности, — что 
нам делать? — мы тогда вынуж-
дены будем предпринимать ка-
кие-то ответные шаги, в том чис-
ле, возможно, и перенацелива-
ние части наших ударных ракет-
ных систем на те объекты, кото-
рые, как мы считаем, будут нам 
угрожать.

Нам бы не хотелось этого де-
лать. Будет ли это мешать раз-
витию наших связей по другим 
направлениям? Думаю, что в 
принципе нет, но уровень без-

опасности в Европе, конечно, 
будет понижен. И, откровенно 
говоря, я не понимаю: зачем? 
Мы сейчас живем без всякого 
перенацеливания, развиваем 
отношения, ну иногда поругаем-
ся, поспорим, но после такого 
периода охлаждения вместе со-
беремся, начинаем решать об-
щие проблемы, но не нацелива-
ем друг на друга никаких ракет. 
Зачем же менять эту ситуацию к 
худшему? 

Очень рассчитываю на то, что 
диалог и с польскими коллега-
ми, и с американскими партне-
рами по всем эти направлениям 
будет конструктивным и мы бу-
дем учитывать озабоченности и 
интересы друг друга.

А.ВЕРНИЦКИЙ, Первый ка-
нал: 

— Владимир Владимиро-
вич, предвыборный вопрос с 
международным уклоном.

О т к а з  н а б л ю д а т е л е й 
БДИПЧ и парламентской Ас-
самблеи ОБСЕ приехать на 
выборы президента к нам — 
это действительно, как гово-
рил Сергей Лавров, некий 
ультиматум России и попытка 
давления на нас или что-то 
такое, на что не стоит обра-
щать внимания?

— Не думаю, что у кого-то 
есть соблазн сегодня предъяв-
лять какие-то ультиматумы Рос-
сии, тем более организации с 
такой неблагозвучной для рус-
ского уха аббревиатурой, как 
БДИПЧ. Что же касается вообще 
этих структур, то могу сказать 
следующее. Мы считаем, что во-
обще ОБСЕ давно созрело для 
каких-то реформ. Те обязатель-
ства, которые взяла на себя Рос-
сия в рамках европейских струк-
тур, в том числе ОБСЕ, мы пол-
ностью исполняем. И хочу это 
подчеркнуть, чтобы это знали и 
представители нашей прессы, и 
представители европейской 
прессы: Россия полностью ис-
полняет все взятые на себя обя-
зательства. В документах, кото-
рые подписала Российская Фе-
дерация, записано, что мы бу-
дем приглашать на мониторинг 
на свои выборы представителей 
ОБСЕ, и мы это делаем. Но там 
нигде не прописано, сколько мы 
должны пригласить человек, на 
какой срок. Все, что говорят чи-
новники БДИПЧ, написано ими 
самими, и Россия под этими бу-
мажками не подписывалась. Это 
все делается в явочном порядке. 

И вот это для нас является при-
нципиальным вопросом. Мы ни-
кому не позволим навязывать 
нам какие бы то ни было усло-
вия. Но мы будем выполнять все, 
под чем мы сами подписались. 
Это важнейший, основополага-
ющий принцип международного 
права. Страна исполняет то, что 
взяла на себя в качестве обяза-
тельств, и не обязана исполнять 
то, что ей пытаются навязать из-
вне. Мы пригласили сюда 100 
человек. Мы готовы были предо-
ставить им любые возможности 
для работы. Им 100 мало. Им 
нужно приехать за год сюда или 
за сколько? За три недели или 
за сколько? Это все их «хотел-
ки». Они в одну страну направля-
ют 16 человек, в другую — 20, в 
некоторые страны вообще счи-
тают возможным не направлять. 
А кого-то пытаются учить. Пусть 
жену свою учит щи варить там!

О. ЩЕДРОВ, «Рейтер»: 
— Владимир Владимиро-

вич, все-таки возвращаясь к 
будущему после выборов. Вы 
самый влиятельный политик 
России, похоже, согласились, 
готовы стать премьер-мини-
стром при президенте Мед-
ведеве, то есть занять долж-
ность, которая, как ни крути, в 
нынешнем виде подотчетна 
президенту так или иначе. Как 
вы собираетесь осуществлять 
свое политическое влияние 
после выборов, о праве на ко-
торые вы резонно говорили? 
Готовы ли вы играть роль но-
мера второго при президенте 
Медведеве, честно играть, 
учитывая то, что вы говорили, 
что вы не будете менять ба-
ланс между президентом и 
премьером? 

— Я уже говорил, отвечал, по-
моему, на похожий вопрос, могу 
повторить еще раз. Я считаю, 
что я получил уже один подарок, 
даже два подарка от россий-
ского народа, от Господа, может 
быть, когда имел честь и удо-
вольствие работать в качестве 
главы Российского государства. 
Основной закон страны сформу-
лирован таким образом, что этот 
срок является конечным. Он за-
канчивается, и теперь нужно не 
плакать по поводу того, что про-
шло время работы в таком каче-
стве, а нужно порадоваться то-
му, что есть возможность пора-
ботать в другом качестве и в 
другом качестве послужить сво-
ей стране.

Что касается возможностей, 
которые предоставлены Консти-
туцией правительству, то они 
очень большие. Посмотрите со-
ответствующую статью Консти-
туции Российской Федерации о 
полномочиях Правительства 
Российской Федерации. Это 
формирование бюджета, пред-
ставление бюджета в парламент, 
отчет за этот бюджет, формиро-
вание основ денежно-кредитной 
политики. Это решение вопро-
сов в социальной сфере, здра-
воохранении, образовании, эко-
логии. Это создание условий 
для обеспечения обороноспо-
собности и безопасности стра-
ны, проведение внешнеэконо-
мического курса. 

Президент — гарант Консти-
туции, он определяет основные 
направления внутренней и вне-
шней политики, глава государ-
ства. А высшая исполнительная 
власть в стране — это Прави-
тельство Российской Федера-
ции во главе с Председателем 
правительства. Полномочий до-
статочно, и мы распределим с 
Дмитрием Анатольевичем, если 
избиратель разрешит нам это 
сделать и позволит нам это сде-
лать в практическом плане, как 
выстроить наши личные отноше-
ния. Уверяю вас, здесь не будет 
никаких проблем.

Агентство «Франс Пресс»: 
— Владимир Владимиро-

вич, очевидно, что в ваше 
президентство Россия стала 
сильнее во многих отношени-
ях. Не менее очевидно, что не 
последнюю, если скажем так, 
не первую роль сыграл в этом 
личностный фактор. Вы со-
гласны с таким положением, 
так ли это? И если да, то на-
сколько эффективно это по-
ложение для государствен-
ного устройства, для его ин-
ституционального устрой-
ства?

— Я не уверен, что я все по-
нял из того, что вы спросили, но 
тем не менее попробую отве-
тить.

Есть два важных фактора, ес-
ли говорить о влиянии личност-
ного фактора на достижение ре-
зультата: это умение сформули-
ровать амбициозную задачу, не 
ныть и не пускать слюни по каж-
дому поводу. Первые лица госу-
дарства не имеют на это права. 
Если они будут слюни и сопли 
пускать все время и плакать, что 
плохо, что мы ничего не сможем, 
что мы такие «кривые», — так и 
будет. А если ставить перед со-
бой амбициозные задачи и цели, 
основанные только на реалиях, 
на реальном анализе, целенап-
равленно самому идти к дости-
жению этих целей и решению 
задач, мобилизовывать общест-
венные силы, государственные 
силы на это, то цели будут до-

Пресс-конференция Президента России В.В. Путина
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стигаться. Собственно говоря, 
так и есть у нас. Вот это очень 
важный фактор.

Что касается структур, власт-
ных структур, общественных 
структур — я считаю, что мы сде-
лали большое движение вперед 
с точки зрения укрепления фе-
деративных начал нашего госу-
дарства. У нас субъекты Россий-
ской Федерации стали более 
дееспособными. И я уже гово-
рил на расширенном заседании 
Госсовета: мы реально (хочу это 
подчеркнуть, и объективные 
аналитики все-таки должны со 
мной согласиться) провели ре-
альную децентрализацию вла-
сти вплоть до местного самоуп-
равления. Может быть, пока еще 
не все работает, но это точно, 
обязательно сработает, даже в 
среднесрочной перспективе. 
Мы же передали туда, вниз, и 
полномочия, и финансовые воз-
можности. Мы сейчас должны 
просто посмотреть, как это 
функ  ционирует в реальной жиз-
ни. Если уровень полномочий не 
обеспечен ресурсами, то мы по-
думаем над тем, как добавить 
туда собственных источников, 
на уровень муниципалитета, с 
тем чтобы повышать ответствен-
ность муниципального и регио-
нального уровня управления за 
результаты своего труда. И это 
очень важный фактор.

И, наконец, следующий, не 
менее важный фактор, это 
укрепление многопартийной си-
стемы. Пока не прозвучало воп-
роса, но если он будет, я поста-
раюсь раскрыть его. Но, скажем, 
спорный на первый взгляд 
7-процентный барьер прохож-
дения в Государственную Думу, 
укрупнение партий как таковое, 
на мой взгляд, благотворно в ко-
нечном итоге влияет на разви-
тие нашей политической си-
стемы. Посмотрите у наших со-
седей, на Украине: там барьер 
прохода в Раду три процента. Ну 
и что? Нравится вам то, что там 
происходит? И где эта необхо-
димая политическая стабиль-
ность для развития экономики и 
социальной сферы? Демократия 
— это же не базар. Это возмож-
ность населению через полити-
ческие структуры влиять на раз-
витие страны. Крупные партии, 
связанные с народом, с регио-
нами, способны это делать в та-
ком режиме, который обеспечил 
бы формулирование условий 
развития страны и достижение 
заданных целей. В этом смысле, 
я считаю, мы сделали серьезный 
шаг к укреплению фундамен-
тальных основ российской госу-
дарственности.

О.БОГДАНОВА, «Студия 
1+1»: 

— Традиционно украинско-
российские отношения опре-
деляли лидеры государств. 
Позавчера вы встречались с 
президентом Украины Викто-
ром Андреевичем Ющенко и 
разговаривали более трех ча-
сов. Стала ли для вас Украина 
после этой встречи более по-
нятной и предсказуемой? И 
как вы оцениваете итог рос-
сийско-украинских отноше-
ний за эти восемь лет? Пото-
му что они были непростыми.

— Стала. Стала, потому что у 
нас с Виктором Андреевичем 
был очень обстоятельный разго-
вор, говорю это без всякой иро-
нии, очень подробный, практи-
чески по всем направлениям на-
шего взаимодействия, и очень 
откровенный. Мне показалось, 
что и Виктор Андреевич тоже по-
нял мотивы нашего поведения 
по решению тех или других воп-
росов. И мне показалось, что на-
ши украинские коллеги, включая 
президента, настроены на кон-
структивный диалог с Россией, 
на решение любых проблем, ко-
торые бы ни возникали. А то, что 
проблемы могут возникать — 
знаете, я бы ничего не драмати-
зировал. Мы же самые близкие 
соседи, у нас огромный объем 
взаимодействия. Ну как не воз-
никать проблемам? Они всегда 
были, всегда есть и всегда будут. 
Вопрос ведь не в том, есть они 
или нет. Вопрос совершенно в 
другой плоскости. Мы хотим их 
решать или мы хотим их обост-
рять? У меня создалось четкое 
представление вчера о том, что 
и украинское руководство на-
строено на то, чтобы решать эти 
проблемы.

А что касается в целом разви-
тия за последние восемь лет, я 
думаю, что, конечно, мы могли 
бы добиться большего. Очень 
много наносного, такой, знаете, 
пены какой-то политической. Мы 
много лет спорили о газотранс-
портной системе. И настолько 
заполитизировали на Украине 
эту газотранспортную систему, 
диву даешься просто. Чего там 
эти железки политизировать-то 
— трубы, которые в земле лежат 
и гниют? 

Мы ведь что предложили? Да, 
не хотят на Украине, чтобы «мос-
кали» завладели этой транспорт-
ной системой. Да «москали» уже 
давно оставили эту мысль. Мы 
хотим, чтобы она функциониро-
вала нормально. И в конечном 
итоге — мы на что ведь вышли 
еще с Леонидом Даниловичем 
Кучмой? — создадим консорци-
ум, международный консорциум 
с участием европейских партне-
ров, и этот консорциум будет 
искать собственные ресурсы (а 
речь идет о миллиардах долла-
ров) не только для технического 
поддержания этой системы, но и 
для ее развития, а сама система 
останется в собственности укра-

инского государства. Чего же 
здесь плохого, что здесь нужно 
было нагнетать-то вокруг этого? 
Просто удивительно. Сесть на-
до, просто посмотреть и разо-
браться. Так же, как и по ценам 
на газ. Но это же само собой ра-
зумеется: если мы разные госу-
дарства, мы хотим продавать по 
рыночным ценам, причем мы это 
делаем мягко, спокойно, мы да-
же для себя внутри страны при-
няли решение переходить на ры-
ночное исчисление цены на 
энергоносители. Да, внутри Рос-
сии это все равно будет дешев-
ле, потому что минус экспорт-
ные пошлины и минус транспорт 
и так далее, но принцип один и 
тот же будет: мы делаем это для 
себя мягко, спокойно, мы и на-
шим партнерам предлагаем это 
делать мягко и спокойно. И мне, 
кстати говоря, очень приятно, 
что украинское руководство, и 
прежде всего президент Ющен-
ко, это прекрасно понимает. И 
именно с ним, именно с прези-
дентом Ющенко, нам удалось об 
этом договориться несколько 
лет назад, и вчера он еще раз 
подтвердил свою позицию. Ду-
маю, что если такой конструктив 
будет при решении других про-
блем, то развитие отношений 
между Украиной и Российской 
Федерацией будет идти только 
по восходящей.

А. ЖЕСТКОВ, «РенТВ»: 
— Владимир Владимиро-

вич, в последнее время идут 
очень активные разговоры о 
возможной деноминации, и 
даже говорят о том, что уже 
отпечатаны якобы новые руб-
ли.

— Да врут они все! Не верьте 
им!

— А все-таки в среднесроч-
ной перспективе...

— Ни в среднесрочной, ни в 
долгосрочной нет и не будет.

— Вы даете гарантию?
— Слушайте, вы что, хотите, 

чтобы я землю ел из горшка с 
цветами? И клялся на крови? 
Это глупо просто. Нет никакой 
необходимости экономической. 
Это ничего, кроме вреда для 
экономики страны, не принесет. 
Зачем? Даже в голове нет ни у 
кого — ни у правительства, ни у 
Центрального банка, ни у прези-
дента.  Нам нет необходимости. 
Фундаментальные основы рос-
сийской экономики сегодня та-
ковы, что для этого нет никаких 
предпосылок, и это только вред 
нанесет. Повторяю, у нас почти 
500 миллиардов золотовалют-
ных резервов, три с лишним 
триллиона рублей Стабилизаци-
онный фонд. У нас профицит и 
бюджета, и торгового баланса, 
огромный приток чистого капи-
тала в страну. Да мы не об этих 
проблемах сейчас думаем. Нуж-
но думать, как я уже говорил, об 
инновационном развитии эконо-
мики, об образовании, здраво-
охранении. У нас (коллега зада-
вал вопрос, связанный с нац-
проектами) уровень заработной 
платы школьного учителя 80 
процентов от среднего заработ-
ка по экономике, а должен быть 
выше, чем средний по экономи-
ке. Вот над чем мы сейчас дума-
ем, а не о какой-то деномина-
ции.

Представитель Федера-
тивной Республики Германии:

— Как мы знаем, скоро, 
возможно, Косово объявит о 
своей независимости. Какова 
будет реакция России, как вы 
будете вести себя в Совете 
Безопасности, вы проголосу-
ете против? 

— Первая часть вашего воп-
роса касается Косово: как будет 
Россия реагировать? Я уже имел 
возможность высказаться по 
этому поводу, по этой проблеме. 
Еще раз хочу подчеркнуть: мы 
считаем, что поддержка одно-
стороннего объявления незави-
симости Косово является немо-
ральной и неправовой. Террито-
риальная целостность госу-
дарств закреплена в основопо-
лагающих принципах междуна-
родного права. Есть резолюция 
1244 Совета Безопасности, ко-
торая говорит о территориаль-
ной целостности Сербии, и все 
члены ООН должны следовать 
этим решениям. 

Не хочется об этом говорить, 
чтобы никого не обижать. 40 лет 
существует фактически незави-
симая Республика Северного 
Кипра. Что же вы ее не признае-
те? Вам не стыдно вообще, ев-
ропейцам, с такими двойными 
стандартами подходить к реше-
нию одних и тех же вопросов в 
разных регионах мира? У нас вот 
Абхазия, Южная Осетия, При-
днестровье существуют как не-
зависимые государства. Нам 
все время говорят: в Косово осо-
бый случай. Вранье это все, ни-
какого там «особого случая» нет, 
и все это прекрасно понимают. 
Все то же самое: этнический 
конфликт, преступления с обеих 
сторон, де-факто независи-
мость полная. Так надо вырабо-
тать единые принципы решения 
этих вопросов. Мы же не загоня-
ем ситуацию в тупик, мы предла-
гаем нашим партнерам вырабо-
тать единые правила поведения. 
Зачем же поощрять сепара-
тизм? В Испании не хотят люди 
жить в рамках единого государ-
ства. Ну, поддержите тогда там! 
Четыреста лет Великобритания 
борется за свою территориаль-
ную целостность применитель-
но к Северной Ирландии. И что? 
Что же вы не поддерживаете?

Единые принципы должны 
быть. Если мы будем поступать 

по так называемой политиче-
ской целесообразности, обслу-
живая политические интересы 
отдельных стран, мы разрушим 
международное право и общий 
порядок. Ведь даже гонка во-
оружений подталкивается толь-
ко потому, что малые государ-
ства не чувствуют себя в без-
опасности сегодня. Междуна-
родное право не защищает ин-
тересы малых стран. И, конечно, 
они вынуждены искать или обес-
печивать свою безопасность на 
путях достижения какого-то но-
вого уровня с точки зрения осна-
щения себя новейшими воору-
жениями. Если бы был твердый 
порядок, то не было бы такого 
страха и такой необходимости.  
И, конечно, мы поставим этот  
вопрос в Совете Безопасности 
Организации Объединенных На-
ций. Конечно, мы его поставим.

Канал «ТF1», Франция: 
— Два вопроса. Мы уже го-

ворили о большой активности 
России. Мы даже слышали, 
что были вопросы и предпо-
ложения возобновить парады 
на Красной площади. Скажи-
те, пожалуйста, вернулся ли 
дух «холодной войны» в то, 
что касается отношений с Ва-
шингтоном? И ваши отноше-
ния с Николя Саркози. Вы по-
нимаете, что это за человек, 
вы понимаете его политику, 
как вы к нему относитесь?

— Думаю, что президент 
Франции является человеком 
очень ответственным, целеуст-
ремленным в достижении тех 
целей, которые он ставит перед 
собой в развитии Франции. Он 
очень искренний человек. У нас 
с ним пока не было такого глубо-
кого, многочасового общения. 
Мы всего несколько раз встре-
чались, но он производит впе-
чатление человека очень со-
бранного, целостного и реши-
тельного. Мне с ним приятно ра-
ботать вместе, у нас сложились 
хорошие отношения, деловые и 
личные. Он человек открытый, 
насколько можно быть открытым 
на таком уровне. Если он пола-
гает, что есть какие-то вопросы, 
требующие дополнительного 
обсуждения, есть какие-то кри-
тические замечания, он говорит 
это прямо, открыто, неконфрон-
тационно. Я стараюсь отвечать 
ему тем же, у нас открытый това-
рищеский такой диалог и хоро-
ший уровень взаимодействия.

Что касается парадов. Есть 
определенные традиции в раз-
ных странах, в России есть своя 
традиция военных парадов еще 
со времен Российской империи. 
Мы просто поддерживаем эту 
традицию, это никак не связано 
с проявлениями какой-то воз-
можной внешней агрессивнос-
ти. Более того, предположить, 
что мы стремимся к возвраще-
нию времен «холодной войны», 
это совсем уже смелое предпо-
ложение. Мы в этом не заинте-
ресованы. Наши основные зада-
чи — внутреннее развитие, ре-
шение социальных и экономиче-
ских проблем страны. И мы хо-
тим создать вокруг себя благо-
приятную внешнюю среду, мы 
хотим развивать отношения 
парт нерские, союзнические, 
стратегические со всеми наши-
ми партнерами, в том числе и с 
Соединенными Штатами. У нас 
нет никакого желания вести диа-
лог в какой бы то ни было конф-
ронтации. Но возрастающие 
возможности России — и эконо-
мические, и в военной сфере — 
позволяют нам более настойчи-
во отстаивать свои националь-
ные интересы и в политической 
сфере, и в сфере экономики. 
Повторяю еще раз: мы никогда 
не скатимся на конфронтацию, 
но мы считаем себя вправе бо-
роться за свои интересы так же, 
как это делают наши партнеры, у 
них еще есть чему поучиться. 
Только посмотрите, что они де-
лают, — мы еще «отдыхаем» 
здесь.

А потом, вы знаете, о какой 
агрессивности может идти речь? 
Мы ликвидировали все свои ба-
зы за границей. Мы что, на кого-
то нападаем, что ли? Мы развя-
зали какие-то вооруженные кон-
фликты? Мы что, вышли из ка-
ких-то основополагающих дого-
воров в сфере разоружения? Мы 
всё исполняем. 

Вот эта дискуссия, которую 
наши партнеры затеяли… Да-
вайте все-таки по-честному пос-
мотрим. Вы можете написать в 
своих журналах, что вы хотите, 
но вот лично вы посмотрите са-
ми как гражданин Европы. Мы 
подписали договор об ограниче-
нии вооружений и контроле над 
вооружениями в Европе. Но мы 
же его исполнили, мы его рати-
фицировали, мы сократили все 
свои воинские подразделения, у 
нас не осталось ни одного на ар-
мейском уровне подразделения 
в европейской части, с северо-
запада все вывели. Мы взяли ог-
раничения колониальные по 
своему характеру, ограничиваю-
щие передвижение собственных 
войск, на своей собственной 
территории. Франция взяла та-
кие обязательства? У Франции 
есть ограничения по передвиже-
нию своих собственных войск на 
своей, на французской, терри-
тории? Или Америка? Смешно 
сказать, чтобы президент Со-
единенных Штатов ограничил 
себя передвижением войск из 
Калифорнии в Техас. Бред! А мы 
это сделали. И что? Наши парт-
неры даже не ратифицировали 
это. Мы им из года в год гово-
рим: «Ребята, хватит, мы в одно-

стороннем порядке больше не 
будем, давайте делайте, рати-
фицируйте». А новую версию 
прибалтийские страны вообще 
не подписали. То есть завтра там 
может появиться какой-нибудь 
пятый или четвертый позицион-
ный район, и все это будет в 
рамках действующего законода-
тельства. 

Сколько можно? Мы из года в 
год говорим: давайте уже по-
честному работать. Нет, все при-
думывают новое. А пока приду-
мывают, пока не ратифицируют, 
одна база появляется, другая, 
один район, другой, все к нашим 
границам ближе и ближе. Сколь-
ко можно терпеть? Вот и реак-
ция.

А не нравится, когда мы начи-
наем защищать свои интересы. 
Говорят: «Россия ведет себя аг-
рессивно». Да разве мы себя ве-
дем агрессивно? Мы, что ли, ба-
зы новые создали, мы, что ли, 
третий позиционный район сде-
лали? А Францию спросили, ког-
да заявили о создании нового 
позиционного района в рамках 
НАТО? Кто спросил Францию? 
Шиш, никто не спросил. Только 
потом начали согласовывать в 
Брюсселе. Это что, европейское 
решение, натовское решение? 
Но мы-то должны как-то на это 
реагировать. Мы реагируем — 
взяли и приостановили свое 
действие в ДОВСЕ. И говорим: 
«Давайте, пошевелитесь там, 
хватит дурака валять, мы боль-
ше никаких колониальных усло-
вий исполнять не будем, давай-
те по-честному вести диалог, 
партнерский, с учетом интере-
сов друг друга». 

Не надо нагнетать никаких 
страхов по поводу агрессивнос-
ти России. Нет такой агрессив-
ности и не будет. 

М. ГЕРАСИМОВА, «Вести-
24»: 

— Владимир Владимиро-
вич, отвечая на вопрос о том, 
что вас больше всего рас-
страивает, раньше вы неод-
нократно говорили, что рас-
страивает бедность в стране 
и демографический кризис. 
Как вы считаете, все-таки не 
слишком ли медленно реша-
ются эти проблемы и если да, 
то почему? 

— Думаю, то, что касается 
демографии, я уже говорил — у 
нас просто похоже на бум рож-
даемости. И меня это очень ра-
дует. Если до сих пор, до про-
шлого, позапрошлого года, ни-
чего не предпринималось, это 
было связано с тем, что у нас 
просто не было необходимых 
ресурсов на это решение. Вот 
даже сейчас, должен вам ска-
зать, мне приятно это сказать — 
то, что мы приняли решение об 
индексации пособий в этой сфе-
ре (по уходу за ребенком, по бе-
ременности и родам, индекса-
ция материнского капитала), 
скажу вам честно, это мое лич-
ное тоже было решение. В пра-
вительстве были сомнения: 
«Стоит ли? И так много». Я отве-
тил: «Нет, я публично сказал, что 
мы будем индексировать, и мы 
должны это сделать. И вы напря-
гайтесь, как хотите, сокращайте 
за счет других расходов неэф-
фективных, их достаточно, 
стройки дурацкие, где там де-
ньги «смыливают», закройте, а 
это мы должны сделать. Мы обе-
щали гражданам страны, они 
нам поверили, и мы должны ис-
полнить это безусловно».

Почти на 10 процентов увели-
чилось рождение вторых и тре-
тьих детей — это как раз показа-
тель доверия. Считаю, что вооб-
ще это самое главное, одно из 
самых главных достижений пос-
ледних восьми лет. В целом, ко-
нечно, не все еще это почувст-
вовали. Повторяю, рост эконо-
мики не проецировался еще на 
жизнь каждого человека, на его 
доходы, но в целом все-таки 
улучшение люди чувствуют, и мы 
исполняем то, что обещаем, и в 
этой части тоже. Поэтому я не 
думаю, что вопрос демографи-
ческий, допустим, решается 
медленно. 

Вторая часть — это борьба с 
бедностью.  Здесь главная наша 
задача в ближайшее время — 
проведение пенсионной рефор-
мы. Нам придется принять серь-
езные решения, связанные с не-
корректным, на мой взгляд, ре-
шением проблем, я уже об этом 
говорил сегодня, обеспечения 
наших пенсионеров, которые за-
работали свой основной стаж 
еще в советское время, до 1991 
года. Нам придется пересмот-
реть принципы страховой части 
пенсий, унифицировать пенси-
онное законодательство и су-
щественным образом повысить 
доходы пенсионеров. 

В этом году, боюсь ошибить-
ся, но все-таки мне бы хотелось, 
чтобы рост пенсий был свыше 17 
процентов. В целом мы должны 
выйти на другой коэффициент 
замещения, он сегодня очень 
низкий — соотношение между 
средней заработной платой и 
пенсией. Мы должны стремить-
ся к тому, чтобы этот параметр 
был выше. 

И здесь несколько направле-
ний деятельности для нас, не-
сколько целей. Мы должны обес-
печить, повторяю, и принять ре-
шение по пересмотру первона-
чальных решений в отношении 
тех, кто заработал основной 
стаж до 1991 года, и обеспечить 
принятые решения по накопи-
тельной части. Государство 
должно гарантировать, что на 
каждый рубль, который  человек 

добровольно будет откладывать 
в накопительную часть своей 
пенсии, государство положит 
свой, государственный, рубль. И 
с тем, чтобы более молодые по-
коления граждан России, кото-
рые работают сегодня и будут 
выходить на пенсию через деся-
тилетие, — чтобы вот эта часть 
была существенной и чтобы не 
было такого разрыва между до-
ходами работающих и доходами 
пенсионеров. Это одна из ос-
новных целей на ближайшее де-
сятилетие. И я думаю, что она 
вполне реализуема, если подхо-
дить к этому ответственно и каж-
дый год двигаться потихоньку к 
этой цели.

Мы очень много дискутируем 
на этот счет. Вы знаете, это один 
из главных вопросов, который 
отнимает сегодня у правитель-
ства значительное время при на-
ших с ним встречах: это пенси-
онная реформа, образование, 
здравоохранение. И на этом пу-
ти, конечно, мы найдем и реше-
ние проблемы бедности.

«Ассошиэйтед-пресс»:
— Некоторые газеты писа-

ли о том, что вы самый бога-
тый человек в Европе. Если 
это правда, каковы источники 
вашего богатства?

— Это правда. Я самый бога-
тый человек не только в Европе, 
но и в мире. Я собираю эмоции. 
И я богат тем, что народ России 
дважды доверил мне руковод-
ство такой великой страной, как 
Россия. Считаю, что это самое 
большое мое богатство.

Что касается различных слу-
хов по поводу денежного со-
стояния, я смотрел некоторые 
бумажки на этот счет. Просто 
болтовня, которую нечего об-
суждать, просто чушь. Все выко-
выряли из носа и размазали по 
своим бумажкам. Вот так я к это-
му и отношусь.

А. НИКОЛАЕВА, газета «Ве-
домости»: 

— Мне теперь как-то не-
удобно, но я про Украину хо-
тела спросить. 

— Почему неудобно?
— Так получается, что Укра-

ина довольно откровенно де-
монстрирует курс на вступле-
ние в НАТО, на вступление в 
Евросоюз. Вы недавно встре-
чались с господином Ющен-
ко, в том числе вели «газо-
вые» переговоры. Россия до-
вольно сильно пошла на ус-
тупки Украине, приняла очень 
много предложений Украины, 
ликвидировали посредников 
и так далее. Скажите, а на ка-
кие уступки Украина теперь 
готова пойти?

И еще один небольшой 
вопрос про госкорпорации. 
Вы уже говорили об этом, но 
хотелось бы уточнить: какова, 
по-вашему, должна быть про-
должительность жизни у гос-
корпораций в России и в ка-
ких сферах экономики они 
еще могут появиться?

— Прежде всего хочу сказать, 
что мы не пошли ни на какие ус-
тупки. Когда-то эти посредники 
были созданы по инициативе ук-
раинской стороны. С нашей сто-
роны в числе учредителей этих 
посредников — «Газпром» или 
«Газпромбанк». Прозрачная, по-
нятная ситуация. То, что проис-
ходило на украинской стороне, 
это не наше дело. Кто там в этих 
посредниках, мы даже не знали. 
Где-то в прошлом году начали 
появляться, мелькать какие-то 
фамилии. Я впервые услышал о 
существовании этих людей в 
природе, и в принципе это не на-
ше дело, это определила укра-
инская сторона. Теперь украин-
ская сторона хочет от них изба-
виться. Ну и слава Богу, на здо-
ровье, пусть избавится. Мы го-
товы создать новые предпри-
ятия с таким же нашим участием 
— 50 процентов — и пусть они 
почистят свою часть, мы не про-
тив. Не считаю, что это какие-то 
уступки.

Что касается того, что мы вос-
полнили недостающую часть га-
зового сырья, то это не уступка 
— это просто наша добрая воля. 
Мы в 2006 году подписали конт-
ракт и договорились о том, что в 
случае, если возникнет дефицит 
из Средней Азии, то «Газпром» 
покроет этот дефицит, но по це-
нам на газпромовский газ. Мы 
так и поступили.

Возникла проблема опять на 
украинской стороне, между НАК 
«Нафтогаз Украины» и этими 
посредниками, которые являют-
ся украинскими юридическими 
лицами. Это не наша проблема, 
это не наша вина, мы все испол-
нили, пусть деньги отдадут пос-
редникам, а посредники нам. 
Так там выстроены взаимоотно-
шения, повторяю, не нами вы-
строены, мы вообще готовы на-
прямую там работать. Украинс-
кое руководство сейчас заяви-
ло, что они готовы к такой рабо-
те и хотят. И мы тоже хотим. Это 
первое.

Второе. Украинское руковод-
ство подтвердило готовность 
дальше развивать свои отноше-
ния в этой сфере на рыночных 
принципах. Единственное, на 
чем мы настаиваем, это на том, 
что часть, которая была постав-
лена в Украину в начале года, 
чтобы она была поставлена по 
ценам на российский, газпро-
мовский газ, а не на так называ-
емый среднеазиатский. 

Но здесь есть диалог, пони-
мание есть, и мы можем выстро-
ить соответствующие отноше-
ния таким образом, чтобы наши 
интересы не пострадали. Наши 

украинские партнеры нас услы-
шали, надеюсь, что мы так и сде-
лаем, об этом мы договоримся.

А. АВДЕЕВА, газета «Сын 
Родины», Уральское регио-
нальное командование Внут-
ренних войск МВД России: 

— Владимир Владимиро-
вич, будет ли вообще пере-
смотрено решение о поэтап-
ном сокращении внутренних 
войск МВД России? Насколь-
ко я понимаю, еще ощутима 
угроза внутренней безопас-
ности, особенно на Северном 
Кавказе. Уличная преступ-
ность не побеждена, чем 
очень озабочены главы субъ-
ектов Федерации. Да и, в кон-
це концов, Олимпиада, кото-
рая пройдет в 2014 году, тоже 
пройдет под нашим неусып-
ным оком. Пришло ли время 
для сокращения?

— Вы знаете, у нас ведь эф-
фективность работы тех или дру-
гих ведомств не всегда прямо 
пропорциональна количеству 
работающих там людей. У нас в 
здравоохранении, например, 
количество коек в больницах 
примерно такое же (даже боль-
ше), как в европейских странах, 
а качество предоставляемых ус-
луг ниже. Качество и количество 
далеко не всегда, повторяю, на-
ходятся в прямо пропорцио-
нальной связи.

Что касается Вооруженных 
сил и внутренних войск. У нас 
лет восемь назад на содержание 
шли основные деньги. У нас не 
было почти никакого развития и 
переоснащения современными 
вооружением и техникой. Я сей-
час приехал в Ботлих, посмотрел 
и порадовался. И потом был в 
Нальчике, посмотрел горные 
подразделения внутренних 
войск МВД России. Вот дейст-
вительно порадовался! Понима-
ете, шестьсот с лишним единиц 
бронетехники, все с иголочки, 
абсолютно новое, приспособ-
ленное для боевых действий в 
горных условиях. Отлично моби-
лизованные  ребята стоят, бле-
стяще экипированы, и выучка 
приличная. То же самое во внут-
ренних войсках. Но нам нужно 
соотносить развитие и содержа-
ние. Эффективность Вооружен-
ных сил и внутренних войск за-
висит от того, насколько грамот-
но мы будем решать эту задачу. 
Расходы на содержание связаны 
с избыточным количеством. Оно 
не должно быть слишком ма-
леньким, это количество, оно 
должно быть оптимальным. Ре-
шения, которые раньше мы при-
нимали на Совете безопасно-
сти, являются выверенными, и 
они принимались в том числе с 
участием руководителя ведом-
ства, министра внутренних дел. 
Это касается Вооруженных сил в 
целом, Министерства обороны, 
Министерства внутренних дел. 
И мы должны выполнить этот 
график. Зависит от этого и ре-
шение социальных вопросов во-
еннослужащих: обеспечение жи-
льем, денежное довольствие. 
Лучше иметь компактные Воору-
женные силы, но самодостаточ-
ные, уважающие себя, имеющие 
хорошую социальную базу, чем 
много нищих, у которых нет ни-
какой мотивации для эффектив-
ной работы и исполнения слу-
жебных обязанностей. На про-
блему надо посмотреть еще с 
этой точки зрения.

К. ЭГГЕРТ, Би-би-си: 
— Два вопроса, если поз-

волите, Владимир Владими-
рович.

Первый — в продолжение 
косовской темы: считаете ли 
вы, что в случае если Косово 
провозгласит независимость 
и ряд стран Европы и Соеди-
ненные Штаты, скорее всего, 
признают эту независимость, 
Россия должна предпринять 
какие-то похожие действия на 
постсоветском пространстве, 
признать независимость ка-
ких-либо спорных террито-
рий, вроде Абхазии, Южной 
Осетии или Приднестровья?

И второй вопрос. Две-три 
недели назад в программе 
Владимира Познера «Време-
на» ряд высокопоставленных 
представителей российского 
руководства  (Кудрин, Чубайс) 
высказался по поводу вне-
шней политики России не в 
очень лестных тонах, сказав, 
что она является тормозом 
или, по крайней мере, оказы-
вает негативное воздействие 
на развитие экономики. До-
вольно редкий случай для 
современного российского 
руководства такое несогла-
сие. Как вы прокомментируе-
те эти высказывания?

— Я не слышал этих заявле-
ний, надо посмотреть хотя бы в 
записи. Наша внешняя политика 
не оказывает сдерживающего 
влияния на развитие российской 
экономики. Я уже приводил циф-
ры: 80 с лишним миллиардов — 
приток частного капитала в Рос-
сию в прошлом году. Это о чем 
говорит — о каком-то сдержива-
нии, что ли? Напротив. И многие 
международные эксперты, я уже 
об этом тоже сказал, считают 
российскую экономику в доста-
точно бурном океане современ-
ной мировой экономики тихой 
гаванью с учетом стабильности 
макроэкономических показате-
лей (несмотря на такой показа-
тель по инфляции) и с точки зре-
ния политической стабильности. 
Поэтому все стремятся работать 
у нас. И эти 82,3 миллиарда час-
тных инвестиций — это не про-
сто портфельные инвестиции, 

многие из них — прямые част-
ные инвестиции в российскую 
экономику. Поэтому не надо пе-
сен там про то, что внешняя по-
литика чему-то мешает. Только 
помогает, потому что демонс-
трирует всем растущие возмож-
ности Российской Федерации и 
ее уверенность в своих силах 
при открытости нашей экономи-
ки одновременно.

Что касается некоторых воп-
росов, достаточно острых, кото-
рые внешне выглядят так остро, 
то они связаны только с одним 
— со стремлением обеспечить 
нам равенство в решении тех 
или иных вопросов и в экономи-
ке и в политике, и в гуманитар-
ной сфере.

— Добрый день. На самом 
деле здесь мы заметили с 
коллегами, что все спраши-
вают то, что их волнует…

— Вы хотите, чтобы они спра-
шивали то, что вас волнует?

— Нет, пусть спрашивают, 
что хотят. Главное, что я те-
перь могу спросить и попро-
сить вас.

Первый вопрос, который 
меня попросили задать. Вы 
очень много говорили про 
пенсию, что она будет повы-
шаться. Что будет со стипен-
дией? Потому что студентам 
приходится работать, а это 
влияет на то, как мы учимся. 
То есть мы работаем, зараба-
тываем, даем преподавателю 
— вот такие у нас специали-
сты выходят…

— Что это вы там рассказы-
ваете насчет преподавателя?..

Между прочим, вопрос дей-
ствительно очень важный, он ка-
сается в целом молодежной по-
литики, отношения к студенчес-
тву. У нас существует опреде-
ленный график повышения сти-
пендий, и в прошлом году это 
было сделано, мы обязательно 
будем делать это и в будущем. 
Но в целом я хочу сказать, что 
поскольку мы в качестве одного 
из приоритетов развития ставим 
развитие образования, то воп-
росы к этой сфере нашей дея-
тельности, внимание к этой сфе-
ре деятельности со стороны го-
сударства будут находиться по-
стоянно на высоком уровне. Это 
касается всех аспектов: и обес-
печения стипендиями, и буду-
щего трудоустройства, и обес-
печения жильем, молодых се-
мей особенно. Это, конечно, 
прежде всего, думаю, интересу-
ет молодых людей, студентов в 
том числе. Вы знаете, что суще-
ствует у нас подпрограмма раз-
вития жилищного строительства 
для молодых семей, для моло-
дых людей, и в этом году воз-
растные границы для тех, кто 
может принять участие в этой 
программе, увеличены с 30 до 
35 лет. В текущем, 2008 году 
правительство планирует из фе-
деральных источников выделить 
на эти цели 54,3 миллиарда руб-
лей. Мы очень рассчитываем на 
то, что по мере роста бюджет-
ной обеспеченности регионов 
они тоже будут софинансиро-
вать все эти программы. 

Так что хочу вас заверить, что 
внимание к проблемам молоде-
жи — я уже не говорю о демогра-
фических и прочих программах, 
которые будут и дальше разви-
ваться, — мы будем обязатель-
но поддерживать и будем даль-
ше финансировать все эти про-
граммы. Я уже говорил об ин-
дексации, и дальше будем все 
это индексировать. Конечно, на-
прямую это затрагивает прежде 
всего молодых людей и студен-
тов в том числе. В общем, все 
эти проблемы — проблемы сту-
денчества — будут в поле наше-
го зрения, не сомневайтесь.

С.КОЧУБЕЙ, «ОТВ-Сне-
жинск»: 

— Владимир Владимиро-
вич, как бы вы отнеслись к 
предложению рассмотреть на 
правительственном уровне и 
желательно воплотить в жизнь 
такое предложение: создать 
в регионах центры высокотех-
нологичной медицины, меди-
цины ядерной? Для этого есть 
как минимум три весомых ар-
гумента. Во-первых, эти цент-
ры можно создать на базе су-
ществующих российских фе-
деральных ядерных центров. 
Во-вторых, население отда-
ленных регионов получит пе-
редовые медицинские техно-
логии по диагностике и лече-
нию онкологических заболе-
ваний (там у нас есть такие 
проблемы). И в-третьих, вы-
свобождающиеся специали-
сты из ядерной отрасли могут 
найти применение своим до-
стижениям, своим высоким 
профессиям, своим высоким 
технологиям уже в новой об-
ласти.

— Идея хорошая. У нас есть 
такой центр в Петербурге — это 
НИИ радиологии. И Анатолий 
Михайлович, руководитель это-
го центра, сделал очень многое 
для того, чтобы не только сохра-
нить это учреждение, но и обес-
печить его эффективное разви-
тие. И такие центры, конечно, 
нуждаются в поддержке. Совсем 
недавно специалисты в области 
ядерной энергетики были в этом 
центре, они мне рассказывали, 
что были даже удивлены тому 
уровню, который создан в этом 
лечебном и научно-исследова-
тельском учреждении.

Конечно, неплохо было бы и 
дальше действовать в таком же 
духе, опираясь на высокие до-

стижения, которые у нас есть в 
этой сфере, и имея в виду даже 
региональный аспект. Не скрою, 
что мы должны, конечно, прежде 
всего реализовать наши планы 
по созданию 15 центров высоко-
технологичной медицинской по-
мощи за счет средств прежде 
всего федерального бюджета, 
построить их, разместить, осна-
стить, решить кадровые вопро-
сы подготовки специалистов, 
работающих там. 

В рамках этой программы 
можно рассмотреть и ту задачу, 
которую вы только что сформу-
лировали, но надо делать это 
все последовательно и быть уве-
ренными в том, что мы это реа-
лизуем поэтапно. Это одна из 
благородных задач. 

Кстати говоря, сегодня 80 лет 
Сергею Петровичу Капице. Если 
уж мы заговорили о такой науч-
ной составляющей, она пред-
ставлена, как правило, конкрет-
ными людьми. Сергей Петрович, 
мне кажется, заслуживает того, 
чтобы мы сегодня все вспомни-
ли о его юбилее и поздравили 
его с этой круглой датой. Давай-
те поздравим Сергея Петровича 
Капицу. 

О. ПЕРЕРВА, радио «Звез-
да»: 

— В декабре 2007 года де-
нежное довольствие военно-
служащих увеличили на 15 
процентов, в этом году оно 
поднимется еще на 18 про-
центов, но все эти надбавки с 
ростом инфляции оказывают-
ся совершенно несуществен-
ными. Я вчера вернулась из 
Таджикистана, где дислоци-
руется наша 201-я военная 
база. Там у военнослужащих 
такая проблема: у них убрали 
надбавку за сложность и вве-
ли 20-процентный налог на 
прибыль. То есть все надбав-
ки, которые добавили, тут же 
убрали. У нас сейчас в армии 
так обстоит, что, несмотря ни 
на что, благосостояние рос-
сийских военнослужащих ос-
тается очень низким. Скажи-
те, пожалуйста, когда оно 
все-таки станет реально вы-
соким?

— Вы знаете, и военнослужа-
щие, и федеральные служащие, 
и вообще государственные слу-
жащие, благосостояние которых 
зависит от бюджета напрямую, 
конечно, всегда думают о том, 
как это благосостояние увели-
чить. И в целом, считаю, ваш 
вопрос является справедливым. 
Я уже говорил о том, что очень 
важно соотношение важнейших 
показателей — содержания и 
оснащения [Вооруженных сил]. 
В предыдущие годы мы в основ-
ном тратили деньги на содержа-
ние и не думали об оснащении. 
Сейчас мы и оснащаем армию, и 
стараемся решать социальные 
задачи.

Две социальные задачи. Пер-
вая — это уровень дохода, де-
нежное содержание. Вы сейчас 
уже упомянули о прежних повы-
шениях и о повышении этого го-
да. Это мы, безусловно, обеспе-
чим. Это первое. Второе — мы, 
конечно, будем внимательно 
следить за инфляцией и коррек-
тировать доходы — и пенсионе-
ров, и тех, кто работает в обла-
сти здравоохранения, и образо-
вания, и военнослужащих — в 
зависимости от этого компонен-
та.

И другая очень важная задача 
и проблема — это обеспечение 
жильем. У нас многие годы во-
обще практически ничего не де-
лалось. Более того, военнослу-
жащие считали, что государство 
вообще уже никогда не будет ре-
шать эту задачу, не в состоянии 
эту задачу решить. Тем не менее 
количество людей, которые по-
лучили в прошлом году постоян-
ное жилье, конечно, значитель-
ным образом увеличилось. И не 
только благодаря программе 
«15 плюс 15» (два раза по 15 
миллиардов дополнительных 
денег). Мы смогли решить эту 
задачу в наиболее чувствитель-
ных регионах Российской Феде-
рации, там, где жилье дороже, 
чем в других территориях: это 
Москва, Московская область, 
Петербург, Ленинградская об-
ласть и Калининград — в пяти 
регионах. 

Мы продолжим эту програм-
му и в ближайшие годы решим 
не только проблему с постоян-
ным жильем, но и со служебным 
жильем, с тем, чтобы люди чув-
ствовали себя комфортно не 
только потом, после службы, но 
и в ходе исполнения своих слу-
жебных обязанностей. 

Мы, безусловно, будем раз-
вивать ипотеку. Она пока не по-
лучила должного развития. Это 
льготная ипотека, вы знаете это 
хорошо, только для Вооружен-
ных сил.

Что касается денежного со-
держания, повторяю, мы эту 
проблему знаем, будем, без-
условно, исполнять то, что наме-
тили, и в зависимости от инфля-
ционных показателей будем на 
это оперативно реагировать.

Что касается дивизии в Тад-
жикистане (там что-то дали, а 
что-то убрали в виде налогов), 
обещаю, что просто к этому вер-
нусь дополнительно, посмотрю, 
что там происходит в этой сфе-
ре. Обязательно это сделаю.


